



BRÈVES ÉCONOMIQUES Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 26 janvier au 2 février

Focus : Un « boom » démographique inédit depuis les années 1950, porté par l'immigration



Source de l'image : Banque Nationale : « Le Canada est pris dans un piège démographique », 2024

Selon Statistique Canada, la croissance démographique a atteint 2,7% en 2022. Elle s'est accélérée à 3,2% en 2023. Au total, 2,5 millions de personnes sont arrivées au Canada en 2 ans. Cette croissance démographique est portée à 96% par l'immigration, et notamment celles des résidents non-permanents. Ces derniers, dont les montants ne sont pas fixés par quotas, ont compté pour la moitié de l'augmentation de la population sur la période. Ce « boom » démographique n'est toutefois pas sans conséquence : une forte tension dans l'accès au logement s'observe depuis la fin de la pandémie de COVID. Parallèlement, le recul du PIB/habitant du Canada (-2% entre 2022 et 2023) a engendré un débat sur les capacités d'absorption de l'immigration du Canada. D'un côté, ceux qui considèrent que les flux d'immigration sont trop importants par rapport aux infrastructures canadiennes et, de l'autre, ceux qui estiment que l'immigration reste indispensable pour atténuer l'incidence du vieillissement de la population. Le gouvernement fédéral a annoncé de premières mesures, avec notamment l'annonce d'un plafond de visas étudiants pour les deux prochaines années. Au niveau provincial, la Colombie-Britannique et le Québec envisagent également de prendre des mesures pour réduire les arrivées de résidents temporaires, bien qu'aucune mesure concrète n'ait pour le moment été prise.

Actualités

macroéconomiques

Le taux d'inoccupation des logements locatifs est au plus bas depuis 1988

Selon une étude de la Société canadienne de l'hypothèque et du logement (SCHL), le taux d'inoccupation des logements au Canada a atteint 1,5% en 2023. Il s'agit d'une baisse de 0,4 point par rapport à 2022, faisant ainsi de l'année 2023 celle du taux d'inoccupation le plus bas depuis 1988. Le loyer moyen d'un appartement de deux, que la SCHL utilise comme échantillon représentatif, a augmenté de 8 % pour s'établir à 1 359 CAD (950€) en 2023. Ce chiffre est supérieur à l'augmentation moyenne de 5,6 % enregistrée en 2022 et à la moyenne de 2,8 % enregistrée sur la période 1990-2022. Par ville, le taux d'inoccupation atteint 0,9% à Vancouver, 1,4% à Toronto, 1,5% à Montréal, 2,1% à Ottawa et 4,3% à Edmonton.

Le BSIF dévoile ses lignes directrices pour lutter les cybermenaces et encadrer le comportement des dirigeants des banques

Le Bureau du Surintendant des institutions financières (BSIF), l'organe régulateur des banques et assurances canadiennes, a publié de nouvelles lignes directrices pour lutter contre les cybermenaces et encadrer le comportement des dirigeants des banques canadiennes. Le BSIF a déclaré qu'elle renforcerait ses évaluations de la personnalité des membres du conseil d'administration et des cadres supérieurs des banques. Le BSIF examinera la manière dont l'accès et la sécurité sont gérés dans les bureaux et les succursales des banques. Dans le cadre de ses examens, le BSIF surveillera également la culture cultivée par les hauts dirigeants pour lutter contre le harcèlement au travail. Les banques disposent d'un an pour se conformer aux nouvelles règles.

L'Ontario et le Québec avancent sur la relance du nucléaire

Le ministre ontarien de l'Énergie, Todd Smith, a confirmé la remise à neuf de la centrale nucléaire de Pickering, à l'est de Toronto. Le ministre Smith soutient que ces travaux permettront de produire 2 000 MW d'électricité pour 30 années de plus. L'Ontario a déjà annoncé son intention de construire une troisième centrale nucléaire sur le terrain de la centrale Bruce Power. La province souhaite aussi faire construire trois nouveaux petits réacteurs à Darlington. Au Québec, une analyse commandée par Hydro Québec conclut que le redémarrage de la centrale nucléaire Gentilly-2 est possible d'ici 2035. La Régie de l'énergie du Canada anticipe de son côté que le Québec redémarrerait sa production d'énergie nucléaire en 2036 et que celle-ci pourrait croître rapidement pour atteindre 20 TWh d'ici 2050, soit 5 fois plus qu'en 2010 à la veille de sa fermeture.

Le ministre fédéral de l'industrie appelle le Bureau de la concurrence à faire usage de ses nouveaux pouvoirs

Le ministre de l'Innovation, des Sciences et de l'Industrie, François-Philippe Champagne, a demandé au Bureau de la concurrence, organe fédéral indépendant, d'utiliser ses nouveaux pouvoirs pour réexaminer les prix pratiqués dans la distribution alimentaire au Canada. La loi C-56, adoptée en décembre 2023, permet entre autres au Bureau de la concurrence d'avoir accès aux données financières des entreprises. Le Bureau de la Concurrence a répondu, indiquant qu'il ferait de cette question une priorité.

Le Canada bien parti pour éviter une récession au quatrième trimestre 2023

Selon Statistique Canada, le PIB réel canadien a augmenté de 0,2 % en novembre, dépassant les anticipations (0,1 %). Dans une estimation préliminaire, l'agence estime que l'économie devrait connaître une croissance de 0,3 % pour le mois de décembre. La croissance attendue pour le quatrième trimestre, en taux annualisé, est de 1,2%. Ces résultats, qui

devront être confirmés au mois de février, contrastent avec le troisième trimestre, lorsque l'économie canadienne s'était contractée de 1,1%.

Entreprises

AIMco crée un fonds d'un milliard CAD pour investir dans la transition énergétique

Alberta Investment Management (AIMco), le fonds d'investissement public de l'Alberta, a annoncé la création d'un fonds d'un milliard CAD (700 M€) pour investir dans la transition énergétique. Ce fonds, « *Energy Transition Opportunities Pool* », sera utilisé pour investir dans la capture du carbone, les carburants durables, les énergies renouvelables, l'électrification et le stockage de l'énergie et l'efficacité énergétique. AIMco prévoit d'effectuer ses premiers investissements dès ce trimestre. Les associations de défense de l'environnement ont critiqué cette annonce, indiquant qu'AIMco était le seul fonds de pension canadien à ne pas s'être fixé d'objectif de neutralité carbone à horizon 2050.

Les fonds de pension canadien ont obtenu un rendement moyen de 9,1% en 2023

Selon un rapport de la RBC, les rendements des investissements des fonds de pension canadiens ont repris de la vigueur en 2023, avec un rendement moyen de 9,1 %, récupérant ainsi la plupart des pertes subies en 2022. Les gains importants enregistrés en 2023 ont été couronnés par un solide quatrième trimestre, au cours duquel les rendements se sont élevés en moyenne à 8,2 %, ce qui constitue l'une des meilleures performances des fonds de pension au cours des deux dernières décennies.

Lhyfe et SAF+ signent un accord pour la production d'e-SAF à partir d'hydrogène

La start-up française de production d'hydrogène vert, Lhyfe, et le consortium international basé à Montréal SAF+ ont déclaré s'associer pour développer la production de carburant SAF à partir d'hydrogène vert et renouvelable. Le site de production serait localisé dans la région du Havre, en France. SAF+ et Lhyfe prévoient une capacité de production de 100 tonnes d'hydrogène par jour, soit 300 MW de capacité d'électrolyse et visent une mise sur le marché à l'horizon 2030. Pour information, le premier site de Lhyfe est opérationnel depuis le second semestre 2021 et deux autres sites en France ont été inaugurés en décembre 2023.

Leon's Furniture prévoit de construire un nouveau quartier à Toronto de 4 000 logements

Le chef de file de la vente de meubles canadien, Leon's Furniture, se lance dans la construction de logements. L'entreprise prévoit de transformer un de ses terrains dans la banlieue de Toronto en 4 000 nouveaux logements, dont des immeubles d'appartements locatifs, des maisons individuelles, des maisons en rangée et des appartements en copropriété. Leon's suit l'exemple d'autres détaillants à grande surface et exploitants de centres commerciaux, qui ont transformé leurs propriétés en unités résidentielles, entrepôts et immeubles de bureaux, comme RioCan, SmartCentres et la Compagnie de la Baie d'Hudson qui ont converti certains de leurs magasins en mélange d'immeubles, d'appartements et de bureaux.

Les évènements du mois de février

Le 7 février : Conférence emploi et immigration

La CCI française de la ville de Québec organisera le 7 février de 17h à 19h une conférence sur l'emploi des nouveaux arrivants au Québec. Cette conférence sera animée par Sandrine Péria-Simbin, fondatrice et consultante de SDI International. Partenaire de la CCI français à Québec, cette entreprise offre des solutions aux entreprises qui ont des enjeux d'attraction, de recrutement et de rétention de main-d'œuvre. Inscription [ici](#).

Le 8 février : Gala « Business Awards Ceremony » de la Chambre de commerce française en Ontario

La CCI française de Toronto organisera le 8 février à partir de 18h son gala annuel qui vise à récompenser les entrepreneurs innovants de la communauté d'affaires franco-canadienne. L'Ambassadeur de France au Canada, Michel Miraillet et le Premier ministre de l'Ontario, Doug Ford seront également présents pour cette soirée. Plus d'information [ici](#).

Le 21 février : Évènement rugby au Consulat Général de France à Vancouver

Le Consulat Général de France à Vancouver organisera le 21 février un évènement à l'occasion du déplacement et de la participation des équipes de France masculine et féminine de rugby à 7 au Tournoi international HSBC de Vancouver. L'évènement permettra aux participants (membres des équipes, autorités locales, entreprises françaises et canadiennes) d'échanger sur leur activité dans le domaine du sport et dans la perspective des JOP de Paris cet été et de la Coupe du Monde FIFA 2026 dont Vancouver accueillera plusieurs matchs.

Le 22 février : Club infrastructure et villes intelligentes : les défis et la réalité des modes de réalisation collaboratifs

La CCI française de Montréal invite ses membres le 22 février de 17h à 19h à une session dans le domaine des Infrastructures et Villes Intelligentes, pour un échange en toute confidentialité et entre pairs. L'évènement explorera les défis liés à la réalisation de villes intelligentes, qui respectent l'objectif de collaboration entre entreprises fixé par le gouvernement du Québec. Inscription [ici](#).

Du 28 février au 1 mars : Conférence annuelle de l'industrie nucléaire canadienne

L'Association canadienne du nucléaire (CNA) tiendra du 28 février au 1er mars, sa conférence annuelle à Ottawa. L'évènement rassemble chaque année l'industrie nucléaire pancanadienne, ainsi que quelques représentants d'autres pays afin de mettre en évidence les façons dont le secteur peut travailler ensemble pour réussir la relance du nucléaire dans un contexte de transition énergétique. Le GIFEN, accompagné de plusieurs entreprises françaises, y aura cette année un stand. Plus d'information [ici](#).

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Résultats
Croissance du PIB pour novembre 2023 et prévision de croissance du PIB pour décembre 2023	+0,2% d'un mois à l'autre en novembre contre +0,1% prévu. Croissance attendue pour le mois de décembre à 0,3%
Emission d'obligations du gouvernement fédéral sur 30 ans	Emission à 3,176%
Purchasing Manager Index (PMI) de S&P pour le mois de janvier 2024	48,3 contre 45,4 le mois précédent (un indice >50 indique une expansion économique, un indice <50 une contraction)

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Publication de l'enquête auprès des participants au marché	05-Février
Nouveaux permis de construire délivrés pour le mois de décembre	06-Février
Résultats du commerce canadien pour l'année 2023	07-Février
Emission d'obligation du gouvernement fédéral sur 2 ans	08-Février
Résultats de l'enquête du marché du travail canadien pour le mois de janvier 2024	09-Février

Principaux indicateurs statistiques

Indicateur	Dernière mesure	Valeur du mois n	Valeur du mois n-1	Variation
Taux d'inflation calculé en glissement annuel	Décembre 2023	3,4%	3,1 %	+0,3 pt
Indice des produits industriels (IPPI) en glissement annuel	Décembre 2023	-2,7%	-2%	-0,7 pt
Balance commerciale de biens (désaisonnalisée)	Novembre 2023	+1,6 Md CAD	3 Md CAD	-1,4 Md CAD
Balance commerciale des services	Novembre 2023	-1 Md CAD	-1,3 Md CAD	+0,3 Md CAD
Taux de chômage	Octobre 2023	5,8 %	5,8%	0
Ventes de gros	Novembre 2023	123,3 Md CAD	126,9,5 Md CAD	-2,8%
Ventes de détail	Novembre 2023	66,6 Md CAD	66,7 Md CAD	-0,1%

Quelques notes du mois de janvier

L'impasse des négociations commerciales entre le Canada et le Royaume-Uni

Depuis le début de l'année 2024, les fromages britanniques ont de facto perdu l'accès au marché canadien. Cette situation, qui résulte de l'expiration d'une disposition prévue en 2021 dans le cadre de l'accord de continuité de commerce, négocié dans la foulée du Brexit, souligne les tensions actuelles dans les relations commerciales entre le Canada et le Royaume-Uni. Du fait notamment du refus britannique de laisser pénétrer sur son marché le bœuf aux hormones canadien, le Canada apparaît disposé à mobiliser l'ensemble des leviers à sa disposition, qu'il s'agisse de la négociation d'un cadre commercial pérenne se substituant à l'accord de continuité ou de la candidature britannique à l'Accord Transpacifique Global et Progressiste, pour obtenir gain de cause. Un bras de fer commercial qui affecte dès à présent les exportations britanniques au Canada, en recul depuis plusieurs années.



L'apport économique de l'immigration: un sujet de moins en moins consensuel au Canada

Le Canada a enregistré récemment une immigration record avec l'arrivée de 2,5 millions de migrants en deux ans, dont plus de la moitié sont des travailleurs temporaires. Cette croissance inédite depuis la seconde guerre mondiale, qui a coïncidé avec une crise de plus en plus aiguë dans l'accès au logement, a conduit depuis l'été à un débat sur le rôle de l'immigration dans la crise du logement au Canada. Débat qui, depuis peu, s'est transformé en une interrogation plus globale sur l'impact économique de ces flux. Face à l'évolution en cours de l'opinion publique sur ces sujets et pour répondre aux attaques de plus en plus fréquentes dont il fait l'objet de la part du Parti Conservateur, le gouvernement fédéral vient d'annoncer un durcissement du cadre d'immigration temporaire.



Situation macroéconomique et financière du Canada – Premier semestre 2024

La dynamique inflationniste, initiée fin 2021 et exacerbée en 2022 par la guerre en Ukraine, a poussé la Banque centrale à engager le cycle monétaire le plus restrictif depuis 1980, portant le taux directeur de 0,25% en mars 2022 à 5% juillet 2023 (stable depuis). Sous l'effet de ces hausses de taux, et malgré la résilience affichée jusqu'à présent par l'économie canadienne, le ralentissement est désormais bien réel : le PIB s'est contracté de 1,1% au troisième trimestre 2023, après une croissance limitée à 1,4% au deuxième trimestre. Les prévisionnistes s'attendent à ce que le Canada entre en récession en début d'année 2024, avant de rebondir au second semestre. Avec, en toile de fond, la persistance des grands défis structurels : une crise du logement inédite, de faibles gains de productivité et la nécessité de préserver la compétitivité de ses industries de transition face à l'IRA américain.



Les déplacements du SER en janvier

Visite par l'Ambassadeur de France de la zone d'innovation de Bécancour

Alors que l'entreprise française de batteries Verkor a annoncé mi-janvier un partenariat avec la ville de Bécancour pour établir dans cette ville du Québec une école de formation de la filière batterie, l'Ambassadeur de France, Michel Miraillet, a profité d'un déplacement au Québec pour visiter la zone d'innovation de Bécancour, reconnue par le gouvernement québécois au printemps 2023. Cette zone, portée par la Vallée de la Transition Énergétique, entend accompagner le développement de la filière batterie au Canada. Une zone où les entreprises françaises s'affirment comme une force motrice, avec :



- Arkema présent depuis près de 40 ans sur le site, y dispose en effet de son seul site de production au Canada, qui assure l'approvisionnement en eau oxygénée des clients nord-américains. Un produit aujourd'hui utilisé pour le blanchiment des pâtes à papier mais qui, demain, pourrait être clef dans le recyclage des batteries.
- Air Liquide qui emploie 2400 personnes sur plus de 300 sites au Canada, a installé depuis deux ans le plus grand électrolyseur PEM du pays (20 MW). L'entreprise, qui s'affirme chaque jour comme un leader mondial de la production d'hydrogène, a annoncé il y a quelques mois le lancement d'un projet 200 M CAD, créateur de 160 emplois pérennes, pour implanter une plateforme de production de gaz bas carbone (hydrogène, oxygène, azote, argon).

Souveraineté alimentaire et réindustrialisation de la France : visite de l'usine Medicom à Montréal

En compagnie de Marie Lapière, Consule Générale de France à Montréal, et de Guillaume Laverdure, PDG de Medicom, le Service économique de Montréal a visité l'usine de masques médicaux du groupe québécois à Ville Saint-Laurent (Montréal). Spécialisé dans la fabrication d'équipements de protection individuelle de qualité médicale (masques, blouses, sur-chaussures, etc.), Medicom est un groupe québécois présent dans 50 pays et disposant désormais de 10 usines de fabrication à travers le monde. La France est le premier marché européen de Medicom où l'entreprise dispose de deux sites de production, en plus de son siège social européen. Outre l'usine de Saint-Barthélemy-d'Anjou qui a activement participé aux efforts de la France face à la pandémie de COVID19, le groupe MEDICOM a lancé son deuxième site de production en région Pays de Loire, à Bessé-sur-Braye où sa filiale ManiKHeir produit des gants en nitrile, contribuant à nouveau à renforcer la souveraineté sanitaire de notre pays, tout en participant à sa réindustrialisation, à travers la reprise de l'ancien site de la papeterie Arjowiggins fermé en 2019. ManiKHeir a remporté le « coup de cœur du jury » lors de la Grande exposition du « Fabriqué en France » qui s'est tenue à l'Élysée en juillet 2023.



Retrouvez toutes les notes des Services économiques français au Canada sur notre [site internet](#) et sur notre page [Linkedin](#) !

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Maxime Augé, SER d'Ottawa

Rédaction : Jean-Toussaint Battestini, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada](#) !